

COMPENDIO

DE LA

HISTORIA ANTIGUA DE MEXICO

POR

EMETERIO DE LA GARZA,

ALUMNO DE JURISPRUDENCIA

DEL COLEGIO CIVIL.



MONTEREY.

IMPRESA DEL GOBIERNO,
á cargo de Viviano Flores.

1869.



COMANDO EN JEFE
CORPUS

Secretaría del Colegio Civil.—Monterey.—El C. Lic. Ramon Treviño, secretario del colegio civil de esta ciudad.—Certifico: que la Junta Directiva del mismo Instituto, en sesion del dia cuatro de Abril próximo pasado, aprobó una proposicion del tenor siguiente: “Se adopta como obra de texto, para el estudio de la Historia antigua de México, la que con tal objeto ha escrito el jóven D. Emeterio de la Garza.” Y para los usos que al interesado convengan se le estiende la presente certificacion en Monterey á tres de Mayo de mil ochocientos sesenta y nueve.—Lic. Ramon Treviño.

INTRODUCCION.

La historia de los primeros tiempos de nuestra patria, presenta á cada paso hechos heróicos, virtudes sublimes, actos de generosidad, grandeza y sabiduría que debemos estudiar con atencion, para fijar de una manera clara las cualidades de nuestros primeros padres, cualidades que algunos escritores europeos han visto con desprecio, ó que desdeñosos han querido cubrir con el polvo del olvido.

Clavigero y Prescott, Veytia, Bustamante y otros han escrito extensamente para dar á conocer esos hechos, pero sus voluminosas obras han sido leídas solo por unos cuantos, sin que hayan podido llegar á conocimiento del mayor número, ni adoptarse en los colegios por su misma extension; y por esto he querido hacer reminiscencia de esos actos que no estaban alumbrados, como debieran, por el brillo resplandeciente de la luz de la critica; he querido hacer especial mencion de los nombres y las hazañas de los primeros mexicanos, para que en todas partes donde sean conocidos, no se pueda menos que decir "hé aquí hazañas dignas de los antiguos romanos; he aquí nombres que deben estar al lado de los de la sábia Grécia y de los de la guerrera Roma.

Este ha sido mi objeto principal; he consultado á mi patriotismo, y no he visto que he emprendido una tarea árdua y delicada, no he visto los inconvenientes hasta que me los han hecho pulsar las circunstancias; y en mi pequeña obra habrá errores, porque es corta mi capacidad; pero no hay mala fé, porque he juzgado los acontecimientos de los siglos pasados, mediante los datos que me han proporcionado, ya los historiadores mas caracterizados, ya personas dedicadas al difícil estudio de la historia, y una comparacion cronológica y concienzuda.

Lo que he dicho informará al lector de mi objeto principal; mas no puedo menos que confesar que ha habido otra razon que me ha impulsado á escribir la presente obra. Designada por el ciudadano Director del Colegio Civil de esta ciudad, Doctor José Eleuterio Gonzalez, la obra que debia servir de texto para el estudio de la historia de nuestro país, y siendo esta la de D. Marcos Arroniz que entre varios defectos, tiene el de no comprender lo acaecido antes de la llegada del conquistador Hernan Cortés al territorio mexicano, me invitó, conociendo mis afecciones por la historia, á que llenase tal vacío, y yo me apresuré, con toda la efusion de mi alma, á emprender un trabajo que, aunque difícil é intrincado, estaba tan conforme con mis pensamientos.

Concluido que fue este, lo puse en manos de los señores Doctor Gonzalez y Licenciado D. Trinidad de la Garza y Melo, notabilidades á quienes Nuevo-Leon conoce muy bien, y de quienes nada puedo hablar por ser ambos mis maestros; y estos señores, al revisarla, tuvieron la bondad de disminuir los muchos defectos que contenia. La Junta Directiva del Colegio, previo el

dictámen de una comision nombrada para examinarlo, compuesta de los señores Licenciado D. Jesus Dávila y Prieto, Doctor D. Melchor Villareal y Profesor de Farmacia D. Manuel de la Garza García, se sirvió aprobarlo como complemento del texto.

Comprendo que esta obra carece de mérito, comprendo que al publicarse otra mas extensa tal vez quedará nulificada, pero nada de esto me detiene; si así acontece, tendré la satisfaccion grata de haber hecho, en mi esfera y por mi pátria, lo que me ordenó el deber y la necesidad.

El estudio de la historia de México es una de las cosas mas importantes para el que tuvo la honra de nacer en su suelo, en ella se encuentran hechos que hablan muy alto en favor de nuestros padres, que pueden ser fuentes de inspiracion para el poeta, modelos para el patriota, y servir de norma para el Gobernante. ¡Ojalá y mi pequeña obra despierte en la juventud el deseo de instruirse en este ramo de educacion! ¡Ojalá que al mirar el ejemplo de nuestros antecesores se graben en el corazon de los mexicanos, sus virtudes! ¡Ojalá que la juventud de nuestra patria dé, con una obra mas perfecta que la mia, un severo mentís, á las viejas naciones, que constantemente olvidan las glorias de nuestros padres! Si esto llega á suceder algun dia, y veo que yo tambien con mi grano de arena he contribuido al efecto, no puedo negarlo, ese dia será para mí el mas feliz de mi existencia.

Monterey, Mayo de 1869.

EMETERIO DE LA GARZA.